



SÚPER DEPORTIVO

ALEBRIJES GOLEA 4-0 A DORADOS

Los Alebrijes de Oaxaca golearon 4-0 a los Dorados de Sinaloa en el Estadio del ITO; al final del partido, un perrito se coló en la cancha y se robó el espectáculo INFORMACIÓN 1C



NACIONAL

ENCINAS: PARTICIPÓ GARCÍA HARFUCH EN LA 'VERDAD HISTÓRICA'

El ahora aspirante a la candidatura a jefe de Gobierno en la CDMX sí formó parte de las autoridades que crearon la "verdad histórica", asegura subsecretario de Gobernación INFORMACIÓN 11A



DELINCUENCIA ORGANIZADA, UNA AMENAZA

Registran en el Istmo robo de menores migrantes

Adolescentes de entre 12 y 16 años, las principales víctimas: DDHPO; "se investigan casos": fiscal

YADIRA SOSA

La Fiscalía General del Estado y la Defensoría de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDHPO) tienen registro de casos de sustracción de menores de edad en condición migrante, con mayor incidencia en la zona del Istmo de Tehuantepec.

La situación es investigada por las autoridades en las zonas donde se ha incrementado el flujo migratorio, para la protección de niñas, niños y adolescentes en esta condición.

La titular de la DDHPO, Elizabeth Lara Rodríguez, expuso que al registrarse un aumento en el número de migrantes que viajan al norte del país, también se genera la exposición a diversos riesgos como la delincuencia organizada.

"Hemos tenido conocimiento de menores que han sido sustraídos de sus familias y ahí las autoridades deberán actuar con la mayor diligencia", destacó la titular de la Defensoría; afirmó que la mayoría de las víctimas son niños



REFUERZAN PROTECCIÓN A DEFENSORES DE DERECHOS HUMANOS

El fiscal de Oaxaca, Bernardo Rodríguez Alamilla, inauguró este miércoles la Jornada de Capacitación "Procuración de Justicia a Personas Defensoras de Derechos Humanos", con la participación de diferentes dependencias y organizaciones sociales y realizó la presentación de una Unidad Operativa para atender este tipo de delitos. Estuvieron presentes la titular de la DDHPO, Elizabeth Lara Rodríguez; el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Eduardo Pinacho Sánchez y el director Adjunto de la Oficina de Gobernanza, Derechos Humanos y Seguridad Ciudadana de USAID México, Anders Mantius.

INFORMACIÓN 4A

y adolescentes de los 12 a 16 años.

Al reconocer que esta situación representa uno de los riesgos de la migración, Lara Rodríguez afirmó que a la fecha la Defensoría a su cargo no ha tenido queja alguna sobre la problemática, pero el tema sí ha sido expuesto por diversos organismos que han sido testigos de mujeres migrantes que se han dolido de la sustracción de sus hijos.

"Los menores corren riesgo en todas partes, desde que salen de su país", resaltó la Defensora de Derechos Humanos,

y reconoció que la zona de puntual atención es el Istmo de Tehuantepec.

Por su parte, el fiscal, Bernardo Rodríguez Alamilla, afirmó que esta problemática está siendo atendida por la institución a su cargo, porque genera aún más preocupación por el aumento de migrantes.

Señaló que la Fiscalía mantiene un proceso de investigación en el tema: "la sustracción preocupa sobre todo en niñas, niños y adolescentes no acompañados".

"Desafortunadamente sí hay una presencia de delincuencia que busca de algu-

LOCAL

CRECE EN UN AÑO 129% CIFRA DE MIGRANTES DETENIDOS

Del 1 de enero al 25 de septiembre del 2023, han transitado por Oaxaca al menos 169 mil 378 migrantes; tan solo en el mes de agosto se realizaron 31 mil 673 rescates, más del doble que en 2021 cuando se registraron 13 mil 810 personas rescatadas o atendidas.

INFORMACIÓN 3A

na manera deshacerse de ciertos procesos de tránsito en la región; estamos buscando que esto no se articule y si se da, desarticularlo.

Pero particularmente nos preocupa la región del Istmo donde hemos observado de manera muy fuerte este tema", destacó.

LOCAL

DETECTAN OTRA MODALIDAD DE FRAUDE: LOS "MONTA VIAJES"

Agencias patito engañan a turistas con hotel y servicios "todo pagado"; roban bases de datos

INFORMACIÓN 3A

LOCAL

ADICIONAN AL CÓDIGO PENAL EL DELITO DE "HALCÓN"

La LXV Legislatura Local aprobó reformas a la Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado, adicionó al Código Penal el delito de espionaje en la modalidad denominada "halcones" y elevó a rango constitucional la prohibición del matrimonio infantil. También avaló la Ley Estatal de Economía Circular.

INFORMACIÓN 8A

DÍA MUNDIAL DE LA RABIA

REGISTRA OAXACA CUATRO CASOS DE RABIA EN GANADO

En lo que va del año Oaxaca notifica cuatro casos confirmados de rabia en animales de ganado, siendo de las 17 entidades en registrar esta enfermedad en lo que va del año, con un acumulado de 86 en el país.

INFORMACIÓN 3A

OPINIÓN

BARATARIA POR EL RUCIO

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

ESCAPARATE POLÍTICO FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

EL CALLA'O EN MORENA LOS ARRIBISTAS APESTAN

EDICIÓN: 24 PÁGINAS PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537

Bloque de Ebrard en la Cámara amaga con cambiar el presupuesto

AGENCIAS

CIUDAD DE México.- Diputadas y diputados federales afines al ex canciller Marcelo Ebrard buscarán hacer reasignaciones al Presupuesto de Egresos 2024.

El diputado morenista Daniel Gutiérrez Gutiérrez, integrante del identificado con Ebrard, adelantó que más de 40 diputadas y diputados de su grupo parlamentario y del PVEM y del PT, que integran la organización "El camino

de México", negociarán con la oposición y buscarán hacer reasignaciones por un monto mucho mayor a 20 mil millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, para atender las necesidades de sus distritos y del país.

Sostuvo que para ello se programó una reunión este miércoles para analizar en qué partidas o rubros van a reasignar pensando en el bienestar de las y los mexicanos, y en los próximos días harán la propuesta en la Cámara de Diputados.

CAPITAL

AFRONTA MUNICIPIO EL MANEJO DE DESECHOS CON RECURSOS PROPIOS

INFORMACIÓN 12A

POLICIACA



ZACATECAS: LOCALIZAN SIN VIDA A 6 DE 7 JÓVENES PLAGIADOS

Autoridades de Zacatecas confirmaron la localización sin vida de seis de los siete jóvenes plagiados el domingo pasado por un grupo armado en el municipio de Villanueva; el séptimo joven fue hallado con vida y trasladado al Hospital General de Zacatecas; dos adolescentes presuntamente relacionados con el caso fueron detenidos.

INFORMACIÓN 2G



“Una persona necesitada debe ser ayudada de corazón, sin mirar su religión o su nacionalidad”

Irena Sendler

COLUMNA HUÉSPED

FRENTES POLÍTICOS

1. CRIMEN de exportación. Los apellidos Zelaya Castro resuenan en Honduras ligados a negocios con mexicanos. Pero ilícitos. Un informante despolvoó archivos y audios exponiendo charlas entre los Zelaya y El Capi Mejía, piloto de Joaquín El Chapo Guzmán, junto a capos del narco mexicano y colombiano. Pretendían convertir a Honduras en una pista de despegue. Estas conexiones vinculan a la actual presidenta, Xiomara Castro, y al expresidente Manuel Zelaya, su asesor, con el Cártel del Pacífico. El poder del narcotráfico no sólo corrompe a los políticos mexicanos, ya se volvió transnacional.

2. Relevó. Hay movimientos en el Senado. Después de la salida de Carlos Ramírez Marín del PRI, el Grupo Parlamentario tricolor sumará a una nueva integrante: Nancy de la Sierra Arámbaro. Es licenciada en Comunicación y tiene una maestría en Ciencias de la Familia. Era senadora del Grupo Plural y, ante su arribo, el PRI volverá a tener nueve legisladores. Llegó al Senado con el Partido del Trabajo antes de pertenecer al Grupo Plural, el de aquellos senadores que no representan a ninguna de las bancadas partidistas. El PRI resiste, al menos legislativamente no se debilita.

3. Cantado. Las preferencias electorales en Chiapas, al menos por ahora, se mueven a favor de un candidato. Los morenistas celebraron con una fiesta popular la inscripción de Eduardo Ramírez como coordinador de la 4T en su estado, con una caravana como preludio de triunfo. Mostró músculo el último día de registro, reafirmando su posición

dominante en el ámbito local. El respaldo en la visita de Claudia Sheinbaum y los sondeos lo pintan con ventaja. El Jaguar Negro de la política chiapaneca tiene cercanía con la gente y capital político. Se sabe que es el preferido en las encuestas.

4. Justicia, el reclamo. Por el feminicidio de Montserrat Juárez habrá justicia, dijo tajante la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, después de que el cuerpo de la joven de 25 años de edad fue encontrado el 22 de septiembre pasado en un inmueble de la colonia Anáhuac. Godoy remarcó: “Tengan la seguridad y la certeza que estamos utilizando todas las facultades de esta fiscalía para solucionar su muerte”. Ya hay una investigación abierta para determinar si algún funcionario cometió irregularidades en el caso. De ser así, habrá castigo. Lo dicta el nuevo modelo de justicia, al menos en el papel. Y más si la fiscal quiere ratificarse.

5. Cuarteto de alto poder. A nueve meses de las elecciones de 2024, Morelos ya es un hervidero de ilusiones. En Morena se alistan para relevar al gobernador Cuauhtémoc Blanco y la lista es amplia. En la carrera por la gubernatura se han apuntado para participar en el proceso interno Margarita González, de Lotería Nacional; Jorge Argüelles, exdiputado federal y actual cónsul de México en EU; Lucy Meza, senadora muy activa operando con el exgobernador de Tlaxcala, y Rabindranath Salazar, exfuncionario de la Segob y fuerte aspirante. Todos gozan de la simpatía presidencial, así que el terreno está parejo. Llegará quien sepa cosechar.

#ASÍLOUITEARON



Rafael Barajas
@fsgonmonero

El ex presidente @VicenteFoxQue (gurú y mentor de @XochitlGalvez) publicó hace poco un tuit antisemita y xenófobo para atacar a @Claudiashein. La derecha mexicana tiene un buen historial antisemita y el racismo está en su ADN. Que no regresen nunca.



Xóchitl Gálvez Ruiz
@XochitlGalvez

La deuda con las familias de los 43 normalistas de Ayotzinapa sigue pendiente y no se olvida. Los que decían que la verdad histórica era falsa y prometieron otra verdad, hoy solo dan pretextos y lucran con el dolor de las familias.



Marko Cortés
@MarkoCortes

Samuel, ya rompe tu complicidad con los abrazos a los criminales que ahora quiere continuar Sheinbaum. Igual como morena trae al país, tú tienes bañado en sangre a Nuevo León. Otra vez, en tus palabras “ya ponte a jalar” porque tienes todo un desmadre.

SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

JÓVENES DE LA UTVCO SE MANIFIESTAN

Definitivamente Tania López López está actuando al puro estilo priista.

Ufe Gomez

No solo Tania, todo Morena de Oaxaca, ya tienen a ex priistas en sus filas y este fin de semana les dio abrazos y besos Salomón Jara.

Oscar Jimenez Aguilar

Me encantan porque le dan señal y luego se ponen en el papel de víctimas. Puras marionetas de los docentes sin ética.

Daniel Barranco

Ya que la saquen Salomón ya dale hueso en otro lado.

Pepe Florean

#LAFOTODENUNCIA



CHOCA Y SE DA A LA FUGA

Automovilista chocó con un auto que se encontraba estacionado en la Segunda Privada de Almenndros, Colonia Reforma.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXIX / NO. 26,688

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

GONZALO CARRERA PINEDA
JEFE DE REDACCIÓN

DIRECTORIO EXTENDIDO
www.imparcialoaxaca.mx/directorio



EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Camino al Sabino No. 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca.
Tel: (951) 516 2812 - 501 8300
Número de Certificado de Licitud de Título: 14 540
Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 113
Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección.

REPRESENTANTE EN LA COMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Savinión 13 Piso 6
Col. del Valle, CDMX. CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450.

Crean con IA prueba sencilla y fiable para detectar vida en Marte

AGENCIAS

La inteligencia artificial (IA) depara una nueva prueba sencilla y fiable para detectar indicios de vida pasada o presente en otros planetas, lo que llaman el santo grial de la astrobiología.

El método desarrollado por un equipo de siete expertos, financiado por la Fundación John Templeton y dirigido por Jim Cleaves y Robert Hazen, de la Institución Carnegie para la Ciencia, distingue con una precisión de 90 por ciento muestras biológicas modernas y antiguas de las de origen abiótico, informa en Proceedings, de la Academia Nacional de Ciencias.

Este método analítico rutinario tiene el potencial de revolucionar la búsqueda de



vida extraterrestre y profundizar nuestra comprensión tanto del origen como de la química de la vida más primitiva en la Tierra. Abre el camino a la utilización de sensores inteligentes en naves espaciales robóticas, módulos de aterrizaje y vehículos exploradores para buscar señales de vida antes de que las muestras regre-



sen a la Tierra, afirma Hazen.

De forma más inmediata, la nueva prueba podría revelar la historia de rocas misteriosas y antiguas de la Tierra, y posiblemente la de muestras ya recogidas por el instrumento Análisis de Muestras de Marte (SAM, por sus siglas en inglés) del robot Curiosity.

#EFEMÉRIDES

■ **1810** Las fuerzas de Miguel Hidalgo y Costilla toman la Alhóndiga de Granaditas, Guanajuato, Gto.

■ **1821** Se firma el Acta de Independencia de México.

#DIVISAS

DÓLAR USA
COMPRA **\$ 17.14**
VENTA **\$ 18.09**

EURO
COMPRA **\$ 18.32**
VENTA **\$ 18.82**

DÓLAR CANADIENSE
COMPRA **\$ 13.09**
VENTA **\$ 13.10**

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

Editor: Pedro SILVA ALANÍS / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B



Envío de Residuos compactados a la cooperativa Cruz Azul.



Informe de Martínez Neri sobre el manejo integral de los RSU.

Afronta municipio capitalino el manejo de desechos con recursos propios

REDACCIÓN

En un esfuerzo consistente por garantizar un Oaxaca de Juárez, limpio y sostenible para las y los ciudadanos, así como para los visitantes, la administración municipal de Oaxaca de Juárez, encabezada por el edil, Francisco Martínez Neri ha logrado avances significativos en el manejo de Residuos Sólidos Urbanos (RSU) a casi un año del cierre definitivo del relleno sanitario, solventando esta crisis con recursos propios.

Inicia la crisis
El pasado 8 de octubre de 2022, el relleno sanitario ubicado en el municipio de Zaachila, que durante más de 40 años sirvió como sitio de disposición final para 24 municipios de la Zona Metropolitana de los Valles Centrales, se vio obligado a cerrar sus puertas. La situación demandó una respuesta inmediata y decidida.

Meses antes de que esta crisis estallara, Martínez

Neri había tomado la iniciativa de enfrentar el problema mediante un modelo sustentable de separación, recolección y manejo de los RSU, que aunque ha implicado gastos extraordinarios, esta inversión ha demostrado sus beneficios para la ciudadanía en menos de un año.

Búsqueda de un nuevo sitio de disposición final y un nuevo modelo de gestión

La búsqueda de un nuevo sitio de disposición final que cumpla con los requerimientos establecidos en la Norma Oficial Mexicana sigue en marcha. Previamente a la fecha, del cierre definitivo y con posterioridad a ella, el edil capitalino realizó múltiples esfuerzos para ubicar y comprar un terreno para destinarlo como sitio de disposición final; sin embargo, no fue posible obtenerlo, debido fundamentalmente a problemas de carácter social.

ENCAMINA SÓLIDA CULTURA AMBIENTAL

FINANZAS SANAS ANTE LA CRISIS DE RSU, AFIRMA NERI



Firma de convenio con la cooperativa Cruz Azul para el traslado de los RSU inorgánicos compactados a Lagunas.

Mientras tanto, se ha implementado una estrategia temporal de manejo integral de RSU, basada en los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. Este enfoque se ha respaldado con una serie de actividades clave como la separación y recolección diferenciada; Composta y compactación; Apertura de centros para el almacenamiento temporal de RSU recolectados; Asociación con la Cooperativa La Cruz Azul para el reciclaje de resi-

duos prensados; Programa Basura Cero para la separación, clasificación y reducción de residuos en el palacio municipal, con miras a aplicarlo en toda la ciudad.

OAXACA COMO EJEMPLO NACIONAL

En estrecha cooperación con el CONACYHT, el BID y un equipo de destacados expertos, Oaxaca de Juárez avanza en la creación de un Programa de Gestión Integral que proyectará a la ciudad como un referente en

esta materia. Según las palabras de Hipólito Rodríguez Herrero, Coordinador de la Estrategia Transdisciplinaria del CONAHCYT, Oaxaca de Juárez se erige como un ejemplo nacional.

La ciudad demuestra ser un modelo de una sociedad que asume la responsabilidad de sus residuos, en un momento en que pocas autoridades se comprometen con un tema tan desafiante. Su experiencia podría convertirse en un referente para muchas ciudades en América Latina, manifestó Rodríguez Herrero en el informe sobre el manejo integral de los RSU.

En busca de recursos
Recientemente, el presidente municipal, Francisco Martínez Neri, se reunió en la Cámara de Diputados, del H. Congreso de la Unión, con el diputado Erasmo González Robledo, presidente de la Comisión de Pre-

supuesto y Cuenta Pública, y el diputado Carol Antonio Altamirano, miembro de esta comisión, para gestionar recursos económicos que permitan continuar haciendo frente a la contingencia causada por el traslado y disposición final de los Residuos Sólidos Urbanos, pues en su informe de que rindió a la ciudadanía sobre el manejo de los RSU, afirmó que su reto será consolidar el modelo de municipio sustentable, garantizar finanzas sanas y asegurar que todos los objetivos y metas establecidas en el Plan Municipal de Desarrollo se cumplan.

De esta forma, Oaxaca de Juárez está en el camino hacia una cultura ambiental más sólida. Demostrando que el cambio es posible y que se pueden abordar los desafíos ambientales y de salud pública con soluciones sustentables con la colaboración de todas y todos.

Usan municipios conurbados a Oaxaca de basurero: sindicato

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

LA FALTA de un tiradero municipal provoca que las personas de las comunidades aledañas a la ciudad de Oaxaca, dejan sus desechos en la periferia y con eso se registra un aumento en los desechos que deben ser recolectados.

Hasta en 50% incrementó la concentración de la basura por la decena de municipios aledaños a la capital que no cuentan con un lugar para depositar y tratar sus residuos sólidos urbanos.

En la zona del Periférico, en la entrada de Vigüera, así como en Símbolos Patrios, en el Mercado de Abasto, en la colindancia con Santa Cruz Xoxocotlán, entre otros puntos.

“Creo que ha aumentado entre un 40-50% la basura porque los 12 municipios aledaños, están tirando su basura ante la falta de un lugar en dónde llevarlo y eso, le está generando más recurso al municipio”, dijo el secretario general



Tiradero clandestino en la carretera a Monte Albán.

del Sindicato Independiente “3 de Marzo”, Bernabé Baltazar Díaz.

Indicó que como trabajadores del sector de limpia están trabajando de manera normal, sin embargo, observa que en los últimos días aumentó este hecho que tiran la basura en la periferia para que sea el municipio ciudadano quien se haga cargo.

Y es que en esos lugares no existe el servicio de las góndolas para llevar los desechos a otros destinos donde los procesen y aprovechan que la ciudad de Oaxaca, paga el traslado, lo tiran en las inmediaciones.

“El municipio ciudadano

es el que está resolviendo el tema de la basura para los demás municipios, porque la gente de manera frecuente está tirando sus bolsas en esos lugares”, expresó el líder sindical.

La autoridad municipal reportó un gasto de 20 millones de pesos al mes por llevar la basura a los destinos finales porque el transporte en góndolas es costoso.

Esta dificultad económica se presentó desde octubre del 2022, cuando las Colonias Unidas de Zaachila, decidieron el cierre del tiradero municipal debido a la contaminación que representaba.

La recolección de residuos y heces tuvo un crecimiento exponencial

TEXTO Y FOTO: LISBETH MEJÍA REYES

¿QUÉ HACER con los residuos de los hogares? ¿Cómo enfrentar una crisis para la cual la sociedad y las autoridades no estaban preparadas ni existía la separación de residuos?

Desde el 2021, Yanin Robles y Elsa Martínez emprendieron la recolección de residuos orgánicos en la zona metropolitana de Oaxaca para hacerlos composta. Esto como una manera de incidir en el cuidado del medio ambiente al mismo tiempo de evitar que en muchos hogares se siguieran mezclando los desechos que terminaban en el tiradero de Zaachila, el espacio que más de 20 municipios de los Valles Centrales usaron en cuatro décadas.

Al inicio, la respuesta de las personas a una iniciativa internacional fue mínima e incluso mantenía estancado el primer pro-

Hagamos composta: iniciativa mundial ante crisis de la basura



Yanin Robles y Elsa Martínez de la iniciativa Hagamos composta.

yecto, recuerda Yanin. Pero de las poco más de 100 personas inscritas, la crisis de la basura, que estalló en octubre del 2022, hizo que incrementara de manera acelerada el año pasado.

La demanda de recolección incrementó en un 400 por ciento en pocos meses. “Todo se empieza a salir de control porque fue muy grande; de 100 personas llegamos a 500, todas con la necesidad de hacer algo con sus residuos orgánicos y las heces de sus animalitos”.

Aunque fueron momentos difíciles, Elsa y Yanin

sumaron a más personas a esta iniciativa con sede en Magdalena Apasco y que recorre la ciudad de Oaxaca y municipios cercanos. Con Hagamos composta y Hagamos composta son seis personas quienes trabajan: desde quienes coordinan y recolectan los residuos hasta quienes trabajan estos en el terreno, sanean las cubetas y participan en otros labores.

Actualmente hay 650 personas inscritas en esta recolección particular por la que hay una cuota de ingreso y de recolección.

SÚPER DEPORTIVO

Editora: Bianca ROBLES / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

ortivo@...alinea.com
8300 Ext. 3175

C



VOLEIBOL JAGUARES, CON GARRADE CAMPEONES

Los felinos recurrieron a tres sets para levantar el trofeo de campeón en la temporada primavera-verano de la Liga de SST
INFORMACIÓN 4C



LIGA PREMIER ENTRA EN RECTA FINAL FUTBOL DE VETERANOS

Todos los involucrados en la contienda deportiva aprietan el paso con el fin de alcanzar un boleto a liguilla
INFORMACIÓN 3C



DEPORTE RÁFAGA OAXAQUEÑAS, EN EL TOP SEIS NACIONAL

La selección zapoteca terminó como sublíder de grupo, doblegó a Sonora en octavos y sucumbió ante Hidalgo en cuartos de final
INFORMACIÓN 2C



El oaxaqueño Edson Santos se aplicó en la defensa.

LIGA DE EXPANSIÓN MX

PESCA REDONDA DE ALEBRIJES

La escuadra oaxaqueña goleó a Dorados de Sinaloa 4-0, y sigue en la pelea por los puestos de liguilla en el circuito de plata



4 0

FRANCISCO RAMOS DÍAZ

Los Alebrijes lanzaron el arpón en el estadio del Tec de Oaxaca y pescaron tres valiosos puntos ante Dorados de Sinaloa, en la jornada 11 de la Liga de Expansión MX.

La escuadra zapoteca gustó, goleó e hizo vibrar a su gente en una tarde redonda, donde, además, el delantero Julio Cruz recuperó el liderato de goleó.

Desde el arranque la oncenal local mostró su ambición por ir al frente y tuvo mejor manejo de la esférica. El cuadro de casa se fue al frente al minuto 16, después de un cobro de tiro libre de Jorge



La afición respondió y el equipo cumplió en la cancha.



Un lomito se llevó el show en el final del partido, al colarse al campo de juego.

Mora, que se paseó por el área ante una desconcentración de la zaga sinaloense, que dejó pasar la esférica.

Eso no era todo en el primer tiempo, pues la ventaja se amplió en el agregado, con un disparo cruzado de Miguel Arreola, quien entró solo por la banda izquierda para el 2-0.

En la segunda parte Oaxaca

fue amo y señor del encuentro, y volvió a marcar al 70, gracias a su "killer" Julio Cruz, al tomar en el corazón del área que en primera instancia estrelló en la humanidad del portero, pero el rebote le favoreció y no perdonó para conseguir su octavo tanto del campeonato.

Dorados estaba noqueado y eso lo aprovechó el capitán

Ernesto "Charol" Reyes, para probar que también es letal a la ofensiva y consiguió el 4-0 al minuto 81.

A tres minutos del final continuó el espectáculo y en esta ocasión el encargado de llevarse los aplausos y porras de la tribuna fue un lomito que se coló al campo de juego y detuvo el partido durante un par de minutos.

Con esta victoria el conjunto zapoteca llegó a 12 puntos en la campaña y de momento se encuentra en el puesto 11 de la clasificación; en tanto que Dorados se queda en el fondo de la tabla.

El siguiente compromiso para Oaxaca será contra Morelia, en el estadio José María Morelos y Pavón, el 4 de octubre y regresan a casa el 14 del mismo mes, para enfrentarse a Cancún FC.

Llega "Toro" Macías para dirigir a Guerreros Invernales

LEOBARDO GARCÍA REYES

GUERREROS DE Oaxaca afina su maquinaria rumbo a la Temporada de la Liga Invernal Mexicana de Beisbol; para ello, la directiva designó a José "Toro" Macías para dirigir las riendas de la novena zapoteca.

Se espera que, en esta competencia, Guerreros pueda hacer lo que no ha podido en la Liga Mexicana, ya que durante las últimas temporadas han quedado fuera de play offs y sólo ha sido espectador de la competencia veraniega.

El Toro Macías, ex grandes ligas, tiene amplia trayectoria como coach; él fungirá como manager en la Liga Invernal Mexicana de Béisbol, la cual inicia a mediados del mes de octubre.

Se informó que José "El Toro" Macías mili-



La experiencia del entrenador será importante en el accionar del equipo.

tó en grandes ligas con equipos como Tigres de Detroit, Expos de Montreal y Cachorro de Chicago, por un total de 7 años; Macías de igual forma jugó

en el beisbol oriental con Nippon Ham; en Venezuela, con Leones del Caracas y Tiburones de la Guaira; además de jugar en el beisbol mexicano en verano con

Diablos Rojos del México y Piratas de Campeche.

Como parte de cuerpo técnico tiene amplia experiencia con la organización de los Diablos Rojos del

| CUERPO TÉCNICO | |
|-------------------|------------------------|
| Armando Valdez | Coach de pitcheo |
| Manuel Bernal | Coach de bullpen |
| Omar de la Torre | Coach de bateo - 1B/OF |
| Alberto Rivera | Coach infield/3B |
| Nilson Robledo | Coach catcheo |
| Tonatiuh Cruz | Trainer |
| José Luis Aviña | Fisioterapeuta |
| Carlos Sosa | Bat Boy |
| Jesús Estrada | Bat Boy |
| Jaime Brena Núñez | Mental coach |

México, además de ser también parte del cuerpo técnico en la academia de beisbol "Alfredo Harp Helú"

En el 2020 en la primera edición de la Copa "Juntos por México" representando al equipo "Nelson Barrera", Macías siendo mánager fue campeón de dicha competencia, cuando le ganó la final al equipo de Alfredo "Zurdo" Ortiz que comandaba el regiomontano Erik Rodríguez.

PRESENTEN AL CUERPO TÉCNICO

De igual forma se anunció el cuerpo técnico que estará acompañando a José Macías en esta aventura en la Liga Invernal Mexicana. Todos estarán reportando el próximo martes cuando inicien los entrenamientos en el estadio "Eduardo Vasconcelos", esto previo al juego inaugural frente a los Pericos de Puebla en la ciudad de Puebla.

CON ESTILO

Toma nota

MACETA DE MANZANILLA

Coloca las macetas de manzanilla en áreas clave de tu hogar, como la esquina sureste y la puerta principal de tu casa. Esto ayudará a llamar a la riqueza y el éxito.



Editora: Yadira MATÍAS / Diseñador: Ricardo SIERRA

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

D



¡Feliz cumpleaños, Irma Chagoya!

FOTO: CORTESÍA

Un restaurante fue el punto de encuentro de Margarita Zamora, Marilú Robles, Irma Chagoya, Rosa Irma Fernández y Judith Ramírez quienes se reunieron para agasajar a Irma Chagoya, quien cumplió años.

En el lugar, las presentes degustaron un rico menú y un pastel, el cual fue partido

mientras entonaban Las Mañanitas.

La celebración se prolongó un par de horas, en el que la cumpleañera y sus acompañantes disfrutaron de una amena conversación, en la que compartieron detalles de su vida diaria.

Al retirarse Irma Chagoya les agradeció por los obsequios, las flores y por los buenos deseos que le brindaron.

¡Felicitaciones!



■ A Irma Chagoya la colmaron de bendiciones y felicitaciones.

Rosaura Canseco fue sorprendida por sus amigas Bety Carmona, Lulú Méndez, Agueda Aragón, Eva Trujillo, Yolanda Toro y Gaby Blancas quienes le organizaron una fiesta agasajarla con motivo de su cumpleaños.

La celebración tuvo lugar en un restaurante de la ciudad donde la colmaron de bendiciones y felicitaciones.

Asimismo, degustaron un rico banquete preparado especialmente para la ocasión.

¡Enhorabuena!

¡Feliz cumpleaños, Rosaura!



■ A Rosaura Canseco la colmaron de bendiciones y felicitaciones.



■ El festejado estuvo acompañado por sus primos Lázaro Jiménez, Jimena y sus hijas Montse y Fer.



■ Sus papás Ana Elena García Ruíz y Jesús Alcázar y su hermano Juan Manuel le expresaron sus felicitaciones.

DISFRUTA SU DÍA

Rolando celebra en familia

El festejado pasó una grata tarde recibiendo parabienes, bendiciones y un sinfín de muestras de afecto

FOTOS: RUBÉN MORALES

Rolando Alcázar festejó la llegada de un nuevo año de vida con una comida, en la que lo acompañaron las personas que más ama.

La celebración tuvo lugar en un restaurante de esta ciudad, lugar al que arribaron los papás del festejado Ana Elena García Ruíz y Jesús Alcázar, su hermano Juan Manuel, sus primos Lázaro Jiménez, su esposa Jimena, sus hijas Fer y Montse, así como sus primos.

Luego de disfrutar platillos y bebidas a la carta, el cumpleaños fue consentido con un rico pastel el cual fue partido después de que los presentes le entonaran las tradicionales Mañanitas.

El festejado pasó una grata tarde recibiendo parabienes, bendiciones y un sinfín de muestras de afecto de sus acompañantes, quienes le entregaron diferentes obsequios.

Al final les agradeció por haberlo acompañado en esta fecha especial para él. ¡Muchas felicidades!



■ Rolando Alcázar festejó la llegada de sus 27 años de vida.

DESDE LAS NIEVES

Escuela: "Portadores del Espíritu Santo" JUEVES 28 DE SEPTIEMBRE



CAPILLA DE ADORACIÓN PERPETUA

El lugar de encuentro del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. Horario: de 8:00 a 20:00 hr



EVANGELIO DE SAN LUCAS 9, 7-9. El rey Herodes oyó todo lo que estaba sucediendo y no sabía qué pensar, porque unos decían que Juan había resucitado de entre los muertos, otros que Elías había aparecido, otros que uno de los antiguos profetas había resucitado. Herodes dijo: Yo mandé decapitar a Juan. ¿Quién es, pues, éste de quien oigo decir tales cosas? Y buscaba una ocasión para conocerlo. **Palabra del Señor.**

Reflexión para el alma. El tiempo es oro, un regalo de Dios para crecer en el amor, pero un regalo efímero que se nos va de las manos, lo malgastamos muchas veces y nos vemos con las manos vacías de cosas útiles para la eternidad. Que ante los acontecimientos actuales, señales claras de nuestra indiferencia, Dios nos hable al corazón para buscarlo, hacer el bien y anhelar la eternidad.

Templo de Nuestra Señora de las Nieves

Arquidiócesis de Antequera, Oaxaca
Calle Pino Suarez, esquina Av. Morelos, Teléfono Oficina: 951-514-40-44



MARÍA JOSÉ

¡NUEVO SHOW!

10:00 PM



AUDITORIO GUELAGUETZA OAXACA

SÁBADO 21 DE OCTUBRE



La literatura está llena de cosas inútiles absolutamente necesarias"

Rosa Montero



ORGULLOSO DE SU ORIGEN

Egresado de la UNAM crea documental sobre su pueblo

Filmó un cortometraje sobre la actividad artística que realizan en su comunidad, Magdalena Apasco

AGENCIAS

Josué Luna, originario de Oaxaca y egresado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM, filmó un cortometraje sobre la actividad artística que realizan en su comunidad, Magdalena Apasco, ubicada en la zona de los valles centrales perteneciente a los zapotecas. Lo tituló "Tierra de Canteros".

A raíz del encierro por el confinamiento de la enfermedad del COVID-19, el joven junto con su mejor amigo decidieron contar la historia de los artesanos de su comunidad, quienes extraen piedra amarilla de las peñas cercanas al pueblo y la esculpen.

Orgulloso de su origen, Josué cuenta que se trata de una comunidad con aproximadamente dos mil 600 habitantes y que en su mayoría se dedican a esta actividad. Así, crean con su imaginación figuras, losetas e incluso ponen pisos.

Es el único sitio del país dedicado a la extracción de piedra amarilla. Para lograr la tarea, dinamitan la zona y luego la extraen para trabajarla. Todos aprenden esta actividad desde muy peque-



■ El joven junto con su mejor amigo decidieron contar la historia de los artesanos de su comunidad.

ños, siendo enseñados por sus padres; el conocimiento se ha transmitido de generación en generación.

En los talleres, que los hay de todos tamaños (desde muy pequeños hasta muy grandes), crean desde figuras miniaturas hasta esculturas de 23 metros de altura. Algunos las esculpen a mano con martillo y cincel, mientras otros utilizan grandes máquinas.

Es en el mes de julio cuando celebran la Feria de la Cantera y muestran todas sus obras; las llevan a otros estados e incluso a otros países. Uno de los ejemplos más característicos es el centro histórico de Oaxaca, conocido como La Verde Antequera, que fue extraído de dicha comunidad y que en ese entonces era verde.

Josué aprendió también este arte cuando cursaba la

primaria, creando cuadros que le pagaban a 5 pesos. Actualmente, quiso difundir su cultura para que todos en México conozcan su labor.

El documental dura 20 minutos y explica todo el proceso, desde que extraen la piedra hasta que se convierte en una figura. Su objetivo es difundirlo a nivel internacional para que el mundo sepa que existe esta comunidad con sus artesanos y sus creaciones. En la historia también cuentan que la mayoría de la población son músicos desde muy pequeños.

AL LLEGAR A LA CIUDAD DE MÉXICO

Desde muy pequeño, Josué soñó con estudiar en la UNAM; su tía fue quien lo guió con esta idea, ya que ella tuvo el mismo sueño pero no lo logró por situaciones económicas. Así se con-

formó con estudiar medicina en la Universidad Autónoma de Oaxaca.

Josué lo logró, pero no le fue tan fácil ingresar; realizó su examen cuatro veces, después de dos años, finalmente cumplió su meta y se incorporó a la carrera de Relaciones Internacionales en la FCPyS. Así cumplió su sueño junto con el de su tía.

El reto más grande fue pasar el examen, pero después vendrían otros: dejar a su familia, vivir en una ciudad desconocida y pagar una renta para alcanzar sus sueños.

Sin embargo, no todo fue difícil; la UNAM le abrió las puertas a un mundo cultural, científico y educativo, además le brindó una beca a través del Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural e Interculturalidad (PUIC).

El primer día que llegó a

EL DATO

Magdalena Apasco es el único sitio en México donde se extrae cantera amarilla, y su labor artesanal ha sido transmitida generacionalmente. El trabajo de los artesanos de Magdalena Apasco es evidente en la arquitectura de la ciudad de Oaxaca, conocida como "La Verde Antequera".

México fue acompañado de su mamá. Él pensó que en un día encontraría un cuarto en renta con los mismos precios de su ciudad natal (entre 800 con baño compartido hasta dos mil pesos con baño individual), pero no encontraron algo que se adaptara a sus necesidades.

Su mamá, que es muy católica, decidió llevarlo a La Villa y, después de rezarle a la Virgen para que lo cuidara, le dio la bendición y lo dejó solo en la gran ciudad. Ella pensaba que la Virgen le ayudaría y lo cuidaría.

Aunque Josué tenía miedo de encontrarse en una ciudad enorme y desconocida, tomó valor y buscó en internet; así encontró un hostel muy económico ubicado en Coyoacán. Más tarde logró encontrar un cuarto cerca de la Ciudad Universitaria, pero resultó que el colchón tenía chinches.

En su comunidad estaba acostumbrado a usar sus huaraches y, en la Ciudad de México, no fue la excepción. Sin embargo, la gente lo insultó y le llamaban indio. A Josué no le impor-

tó y, orgulloso de su origen, continuó sus estudios.

Y LA AMISTAD LLEGÓ

Un día, Josué estaba con un amigo del PUIC en un bar y escuchó que alguien puso Banda. Con curiosidad, se acercó para ver quién era, porque en esta ciudad todos escuchan reguetón pero a nadie le gusta ese género, y es justo la música que le gusta a Josué.

Descubrió que se trataba de un estudiante de arquitectura de la UNAM, quien estaba destinado a ser su mejor amigo durante su estancia en la Universidad.

Más tarde, le contó que andaba buscando un cuarto porque donde rentaba había chinches, y su nuevo amigo lo invitó a vivir a su casa, donde tenía un espacio disponible.

"No te preocupes por la renta", le dijo su amigo. Desde entonces, se volvió parte de la familia; la mamá de su mejor amigo siempre le daba de desayunar, comer y cenar. Además, todos los lunes le ponía un sándwich, yogur y fruta.

ORGULLO UNAM

A decir de Josué, la UNAM le brindó las herramientas para realizar el documental "Tierra de canteros" y aprender sobre su cultura y otras más. A través del Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural e Interculturalidad, también conoció a otros jóvenes de diferentes estados y culturas que se volvieron sus amigos.

Josué, como todos los jóvenes que conoció en el PUIC, se sienten muy orgullosos de su origen.

Localizan cerca de Palenque "interesante entierro": Prieto

La tumba contiene los restos de un individuo cuyo entierro está acompañado de tres vasijas cerámicas

AGENCIAS

DEBIDO A los trabajos para la construcción del Tren Maya se localizó cerca de la zona arqueológica de Palenque, en Chiapas, un "interesante entierro", informó el titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto.

El funcionario dio a conocer parte de la información preliminar sobre este entierro aportada por el arqueólogo Arnoldo González Cruz, responsable académico del sitio de Palenque.

La información aportada por el arqueólogo externo lo siguiente: "El lunes



■ El descubrimiento se realizó durante el salvamento arqueológico en la construcción del Hotel Tren Maya.

11 de septiembre se realizó el hallazgo de una tumba que contiene los restos de un individuo cuyo entierro está acompañado de tres vasijas cerámicas, a manera de una ofrenda.

"La excavación hecha en el montículo principal del sitio arqueológico, ubica-

do a un lado del hotel (que construye la Secretaría de la Defensa Nacional), señala que el edificio fue construido ex profeso para contener la tumba de un personaje, lo cual debió a la forma y dedicación de la construcción indica que fue una persona importan-

te para la comunidad que se asentó en el sitio, en la periferia y a 2 kilómetros de la zona nuclear.

"La tumba se encuentra a cuatro metros de profundidad en la cima de la estructura, se trata de lo que se conoce como una cista, espacios funerario



■ El entierro se localizó cerca de la zona arqueológica de Palenque, en Chiapas.

construido con sillares de piedra a manera de cajón y cuyo techo es sellado o tapado mediante lajas de piedra caliza.

"El individuo fue colocado boca arriba con las piernas extendidas y su cabeza apuntando al norte. Asociados al individuo se encontraron dos orejeras y dos cuentas de piedra verde".

El especialista González

Cruz agregó que en cuanto se termine la excavación y se lleven a cabo los estudios de antropología física, se aportarán mayores datos sobre la persona que fue enterrada en esta estructura.

Prieto también dio a conocer los avances en las tres zonas arqueológicas que están a lo largo del Tramo 1 del Tren Maya: Palenque, Moral Reforma y El Tigre.



La despojan de sus ahorros en Ejutla

La afectada pide que intervengan las autoridades para evitar que más personas sean estafadas

ROBERTO GUZMÁN ROJAS/
CORRESPONSAL

EJUTLA DE Crespo, Oaxaca. - Trabajó arduamente durante cinco años para construir un patrimonio monetario de 50 mil pesos, pero en cuestión de segundos personas inescrupulosas y malvadas la despojaron de su dinero.

Angelina Ramírez Santos, de 65 años de edad, vecina de la ciudad de Ejutla de Crespo, denunció ante la Fiscalía, el robo de sus ahorros, producto de años de trabajo.

La quejosa relató que, ante la insistencia de uno de sus conocidos, quien trabaja como gerente de la tienda Elektra, en la sucursal de Ejutla de Crespo, abrió una cuenta de ahorros en el banco de dicha tienda, donde depositaba su dinero semanalmente. Sin embargo, en días pasados recibió una llamada a su celular, en la que una persona le comunicaba que tenía una deuda y que era necesario que le proporcionara el número de su tarjeta.

Sin saber qué hacer,

Angelina salió de su domicilio y asustada buscó ayuda con una vecina, a la cual le proporcionó el número de su tarjeta y su NIP para saber qué estaba pasando. La vecina—al decir de Angelina— estuvo manipulando su celular por un largo tiempo, y después le dijo que ya no tenía ningún dinero depositado en su cuenta.

Consternada, acudió con el gerente de Elektra para informarle de lo sucedido, pues él también—según expresó Angelina— también conocía el número confidencial de su tarjeta. El gerente le dijo que él no podía hacer nada, y procedió a cancelar su cuenta y destruir la tarjeta.

Angustiada y llorosa, Angelina acudió ante el fiscal de la ciudad de Ejutla de Crespo, quien inició la carpeta correspondiente contra quien o quienes resulten responsables de este atraco a esta persona de la tercera edad.

Cabe mencionar que existe zozobra entre la comunidad por la gran cantidad de intentos de extorsiones telefónicas, por lo que solicitan a la Fiscalía de Oaxaca que tome las medidas pertinentes y evite estas estafas que afectan mayoritariamente a las personas de la tercera edad.



Doña Angelina perdió sus ahorros en una estafa.



Por el fuerte impacto, el motociclista quedó severamente lesionado con un gran charco de sangre.

EN LA CARRETERA 131

Brutal impacto entre motociclista y volteo

Una imprudencia de tránsito ocasionó un fuerte accidente; un lesionado

TAURINO LÓPEZ

Con lesiones de gravedad resultó un motociclista, después de que se impactara brutalmente contra un camión tipo volteo al mediodía de ayer, sobre la carretera 131 Oaxaca-Zimatlán de Álvarez, a la altura de la entrada de la colonia Valle Dorado, de Zaachila. Presuntamente, el conductor del camión le cortó la circulación al motociclista.

Los hechos ocurrieron aproximadamente a las 12:50 horas cuando un hombre conducía su motocicleta BMW B700, color blanco con negro y placas de circulación del Estado de Oaxaca, con dirección a Ciudad Judicial, pero al ir circulando sobre la carretera 131 Oaxaca-Zimatlán de Álvarez, al llegar al kilómetro 1+200, a la altura de la entrada de la colonia Valle Dorado, de la Villa de Zaa-



El motociclista recibió atención médica y fue llevado al hospital.

chila, un camión tipo volteo le cortó la circulación y lo impactó con mucha fuerza.

Por el fuerte impacto, el motociclista rebotó en la caja del camión en la parte trasera, quedando tendido en el pavimento, con lesiones de gravedad.

Automovilistas que pasaban por el lugar, abanderaron el lugar, enseguida pidieron el auxilio de una ambulancia para que atendiera al motociclista.

Minutos después, al lugar arribaron paramédicos del escuadrón ORAM, del primer contacto Virgo, quienes le brindaron atención prehospitalaria; posteriormente, fue trasladado al nosocomio.

En tanto, Juan Teófilo,



La moto quedó con daños en la carrocería.

el conductor del camión tipo volteo, declaró que intentó frenar pero que le fue imposible, pues todo había pasado muy rápido y él no había visto con anticipación al motociclista.

Elementos de la Policía Vial Estatal tomaron conocimiento del percance asegurando la motocicleta y el camión para que fueran trasladados al encierro de la corporación.

TAURINO LÓPEZ

ELEMENTOS DE la Fiscalía del Estado de Oaxaca (FGEO) inició la carpeta de investigación 3382/FVCE/OCOTLAN/2023, por los delitos de maltrato animal y crueldad animal, que presuntamente había cometido un elemento de la Policía Municipal de Ocotlán de Morelos, al pasarle las llantas a un lomito en la mencionada población.

La investigación dio inicio después de que se divulgara un video, a través de las redes sociales, donde el uniformado a bordo de su patrulla A-0018 atropella a un lomito, al que, posteriormente, le da muerte rematándolo al pasarle la llanta en la cabeza, mientras su

Investigan a policía de Ocotlán que mató a un perro

compañera lo protege para realizar el maltrato animal y crueldad animal.

La dirección de Averiguaciones Previa, elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), realizaron las diligencias correspondientes, así como el levantamiento del cuerpo del lomito, enseguida fue trasladado al Instituto de Servicios Periciales, donde fue analizado con las huellas y lesiones que le propinaron la muerte.

En tanto, la Presidencia de Ocotlán de Morelos, en un boletín de prensa, mencionó que se está investigando lo sucedido; sin embargo, los dos elementos que

participaron en el asesinato no han sido retirados de su cargo ni detenidos al momento de ser grabados.

En Oaxaca, el artículo 420 del Código Penal del Estado de Oaxaca establece penas de seis meses a cuatro años de prisión y multas de 500 a 1500 días de salario, a quien dolosamente prive de la vida a un animal vertebrado.

Los agentes investigadores ya se encuentran tras las pistas del o los asesinos del lomito, y en las próximas horas podrían estar tras las rejas.

En las redes sociales, la ciudadanía pide castigos severos para los asesinos del lomito.



Los testigos alcanzaron a grabar y divulgar la crueldad animal que ejercieron los policías de Ocotlán contra un perro.